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Чередующиеся гласные в корне — 
это замена 
гласных «а» и «о», «и» и «е» в разных 
формах одного и того же слова или 
в родственных словах.



Корень Правило Примеры
-ГАР-
-ГОР-

Под ударением пишется А,
без ударения - О

Уга́рный, зага́р
загоре́лый, погоре́лец
Исключение: вы́гарки, 
и́згарь, при́гарь

-КЛАН-
-КЛОН-

Без ударения пишется 
буква О,
под ударением то, что 
слышится

кла́няться
склоне́ние, укло́н,
наклони́ться

-ТВАР-
-ТВОР-

Без ударения пишется 
буква О,
под ударением в 
соответствии с 
произношением

тварь, сотвори́ть,
затво́р, притво́р
Исключение: у́тварь

-ЗАР-
-ЗОР-

Без ударения пишется А,
под ударением то, что 
слышится

зарни́ца, за́рево
зо́ри, зо́ренька
Исключение: зорева́ть

-ПЛАВ-
-ПЛОВ-

Всегда пишется буква А,
кроме двух слов

сплавля́ть, поплаво́к, 
плаву́честь
плове́ц, пловчи́ха



Корень Правило Примеры
-КАС-
-КОС-

Буква А пишется, если за 
корнем следует -а-,
О – в остальных случаях

касание, касательная
коснись, прикосновение

-МАК-
-МОК-

Буква А пишется в корне со 
значением "погружать в 
жидкость",
буква О - "пропускать, 
впитывать жидкость"

макать
вымокнуть, намокнуть

-РАВН-
-РОВН-

А пишется в корне, имеющем 
значение "одинаковый, 
равный, сходный",
О - при значении "ровный, 
прямой, гладкий"

равноправие, сравнять (счет)
подровнять
Исключение: равнина,
уровень, поравняться,
поровну

-РАСТ-
-РАЩ-
-РОС-

Буква А пишется перед ст, щ,
О - перед остальными буквами

отрасти, наращенный, поросль
Исключение: отрасль,
росток, ростовщик,
Ростов, Ростислав

-СКАК-
-СКОЧ-

Буква А пишется перед к,
О - перед ч

скакалка, выскочка
Исключение: скачок,
личные формы
глагола скакать –
скачу и пр.



-ЛАГ-
-ЛОЖ-

Буква А пишется 
перед г,
О - перед ж

полагать, облагать
отложить, обложение

-БЕР-/-БИР-
-ДЕР-/-ДИР-
-МЕР-/-МИР-
-ПЕР-/-ПИР-
-ТЕР-/-ТИР-
-ЖЕГ-/-ЖИГ-
-БЛЕСТ-/-БЛИСТ-
-СТЕЛ-/-СТИЛ-
-ЧЕТ-/-ЧИТ-

Буква И пишется, если 
за корнем следует -а-,
Е - в остальных 
случаях

набирать - наберу
отдирать - отдерешь
отмирать - отмереть
отпирать - отпереть
стирать - стереть
прижигать - прижёг
блистать - блестящий
застилать - застелить
вычитать - вычеты

-ИМ-/-А(Я)
-ИН-/-А(Я)-

Сочетание -ИМ- или -
ИН- пишется, если за 
корнем следует -а-

пережимать - пережать
занимать - занять
начинать - начать



Чередующиеся гласные «о» или «а», 
«и» или «е» в корне слов пишутся в 
зависимости от разных условий:

� места ударения (гар-/гор-, клан-/клон-, 
твар-/твор-, зар-зор-);

� наличия или отсутствия суффикса -а- после 
корня (кас-/кос-, бер-/бир-, мер-/мир- и пр.);

� конечной буквы корня (скак-/скоч-, раст-/ 
ращ-, рос-);

� смысловых различий (равн-/ровн-, мак-/моч-).


